

CRONICA

XV Semana Bíblica Española (Santiago de Compostela. Septiembre 1954)

Novedad singularmente extraordinaria fué la celebración de la XV Semana Bíblica en Santiago. El atractivo tan poderoso del Santo Apóstol, y, en parte, también la irradiación al extranjero, en Santiago cálidamente presente, de los trabajos bíblicos españoles, pudieron compensar la dureza del viaje hasta el extremo de la península y con ello la ausencia de muchos y estimados colegas.

Los temas obligados de la Semana se centraron en torno al problema de la escatología individual en el Antiguo Testamento. A la lectura de sus exposiciones en las sesiones vespertinas, seguía, preferente y casi exclusivamente en las matutinas, limitadas a los especialistas, la discusión libre. Tal sistema, cuyas ventajas se comprobaron el año anterior en Madrid, asocia al beneficio para el público culto y a la comprobación nacional de la vitalidad de los estudios bíblicos en nuestra patria, la concentración de un intercambio de opiniones intensamente científico. Creemos, sin embargo, que para provecho de la investigación y para evitar defectos de discusión, la actuación moderadora de las sesiones privadas podría acentuarse más en el sentido de impedir interferencias, fugas del tema en debate, equívocos parásitos de la discusión, y evitar, en cuanto es posible, intervenir como parte. Es decir, imponer método y orden rigurosos, garantías del avance provechoso en la discusión. También se deseó la disponibilidad de las indispensables fuentes textuales para su utilización exacta durante el trabajo de estas sesiones.

No obstante algunas definiciones en lo que hemos anotado sobre las discusiones privadas, creemos que el fruto de ellas es notable tanto en orden al esclarecimiento de los problemas como en cuanto nos proporcionan grata ocasión de conocernos, explicarnos, apreciarnos.

De los temas señalados, el R. P. Benito Celada O. P. nos dió una magnífica visión de conjunto sobre la vida de ultratumba en los antiguos pueblos orientales, cuyo principal valor creemos fueron las precisiones metodológicas.—Sobre el concepto popular del más allá en el Antiguo Testamento trató el P. Rafael Criado S. I., exponiendo algo detenidamente las más recientes etimologías asignadas a la palabra *še'ól* y planteando, a la luz de Heb 11 y de terminantes textos agustinianos, el problema de las almas selectas en orden al conocimiento de la retribución. Las intuiciones de retribución en el más allá en la literatura sapiencial quedan reducidas, según el R. P. Maximiliano García Cordero O. P., a simples atisbos no enteramente ciertos y a las elevaciones del libro de la Sabiduría.—Muy interesante el estudio de la Gehenna, el seno de Abrahán y el juicio particular en la literatura judía precristiana, presentado por el Pbro. D. V. Vilar, quien mos-

tró claramente cómo el único še'ól de los libros antiguos bíblicos se desdobra en Gehenna y Seno de Abrahán en los apocalípticos de los dos últimos siglos a. C. El tema desembocó durante la discusión privada en el de las relaciones e influjos de esta apocalíptica en la escatología neotestamentaria, sin que, dada la amplitud y delicadeza de la materia, creyesen los participantes oportuno abordarlo a fondo.—Finalmente el R. P. Felipe de Fuentesrribá O. F. M. Cap., siguiendo las huellas de O'Brien, analizó y valoró el clásico texto de 2 Mc 12, 43 ss, encontrando en él un elemento esencial del Purgatorio, la posibilidad de purificación en la otra vida por medio de los sacrificios en favor de los difuntos, aunque notando la ausencia de penas purificadoras.

Comunicaciones libres presentaron el R. P. José M. Bover S. I. (ausente) sobre crítica textual de Mt 27, 28; el R. P. Severiano del Páramo S. I., estudiando a fondo el «misterio» paulino y comparándolo con sus anuncios en el Antiguo Testamento, de donde creyó poder deducir una prueba perentoria para la existencia del sentido pleno; el R. P. Juan Leal S. I. y el Dr. Rey Martínez, Lectoral de Santiago, sobre la Geografía y el plan literario del tercer Evangelio y sobre el género literario de S. Lucas, que dieron lugar a amplias discusiones; los PP. Olegario García de la Fuente O. S. A. y Francisco Javier Caubet Iturbe SS. CC. sobre temas arqueológicos, arqueológico-literario el primero, estudiando el contrato de Jeremías a la luz de Warka y Elefantina, preferentemente arqueológico el segundo, que apreciando como menos probativos los argumentos paleográfico y químico para la antigüedad de los manuscritos de Qumran, creyó encontrar certeza en favor de la época más remota en el argumento arqueológico; el Lectoral de Málaga, Sr. D. José M.^o González con una sugestiva aportación sobre el Logos de unidad en Eph 4, 1-16, cuya exposición dió lugar a un animado coloquio sobre el sentido del v. 7.

Dos comunicaciones a las sesiones privadas de estudio y discusión presentaron los PP. Serafín de Ausejo O. F. M. Cap. sobre la resurrección escatológica individual en la literatura judía prescristiana, señalando a Palestina y no a la Diáspora como lugar donde se originó la fe en la resurrección, y a los círculos piadosos populares, no a los intelectuales, como los descubridores de esta divina revelación implícita y virtual en los dogmas de la retribución y de la esperanza mesiánica, y el R. P. Luis Suárez C. M. F. que estudió la escatología individual en los autores persas, no viendo influjos de ella en la literatura judía postexílica ni en la cristiana.

La ejemplar presencia del Sr. Patriarca de las Indias en la Presidencia de las sesiones vespertinas y las palabras de clausura del Sr. Cardenal de Santiago, añadieron en nuestra Semana una agradable nota de aliento y dedicación a las muchas que recibimos en el venerado Santo lugar de la Cristiandad.

R. CRIADO, S. I.

Primera exposición nacional de Tierra Santa en Madrid

El 21 de octubre de 1954 el Jefe del Estado español inauguraba la Primera Exposición Nacional de Tierra Santa, instalada en los palacios de Velázquez y de Cristal del Retiro de Madrid.